



4. Die Umweltarbeit der Gemeinde

4.1. Chronologie von 2020 bis heute

18.02.2020: Das Umweltprogramm als Bestandteil des Umweltberichtes zur Re-Zertifizierung wird in der Presbyteriumssitzung beschlossen.

- 27.02.2020: Erfolgreiche Re-Zertifizierung **Grüner Hahn** (Auditor: Herr Sparbier-Conradus)
- Februar – April 2020: Nachbesprechungen mit den Bezirksküster*innen der Ergebnisse und To Do's, die sich aus den Begehungen zur Arbeitssicherheit mit Susanne Niedernhöfer, Fachkraft für Arbeitssicherheit in der Evangelischen Kirche im Rheinland, ergeben
- April 2020: Im großen Leuchter in der Versöhnungskirche im Bezirk Mitte werden alle Leuchtmittel auf LED-Leuchten umgestellt.
- Frühjahr 2020: Auf einem Teststreifen entlang der Versöhnungskirche wird die Wiese bis auf Weiteres nicht mehr gemäht. Als Vorstufe eines möglichen Pilotprojektes „Wildkräuterflor“ wird zunächst überprüft, ob durch Nicht-Mähen interessante Pflanzen zum Vorschein kommen.
- 07.04.2020: Statement zum **Grünen Hahn** auf Instagram unter ekasur_siegburg
- 08.04.2020: Bericht über die Re-Zertifizierung auf der Homepage des Ev. Kirchenkreises an Sieg und Rhein. Siehe <https://www.ekasur.de/presse/single-fuer-rss/erfolgreiche-re-zertifizierung-gruener-hahn-der-evangelischen-kirchengemeinde-beuel/>
- 21.04.2020: Presbyteriumsbeschluss zur Überarbeitung/Straffung des §26a der Gemeindeordnung zum Umweltmanagementbeauftragten.
- 03.05.2020: Austausch zwischen Frau Dr. Ameskamp, Klimaschutzmanagerin der Evangelischen Kirche im Rheinland, und Carsten Schwarz zu den Gemeinde-Erfahrungen beim Austausch von Fenstern
- 08.05.2020: Erneuter Bericht über die Re-Zertifizierung auf der Homepage des Ev. Kirchenkreises an Sieg und Rhein. Siehe <https://www.ekasur.de/presse/details/gruener-hahn-in-beuel-erneut-erfolgreich-zertifiziert/> sowie Twitter-Post
- 05.06.2020: Teilnahme am UN-Umwelttag rund um die Nachfolge-Christi-Kirche
- 28.06.2020: Übergabe des Zertifikates **Grüner Hahn** durch Superintendentin Almut van Niekerk im Rahmen eines festlichen Gottesdienstes in der Versöhnungskirche
- 29.06.2020: Großer Artikel im General-Anzeiger zur Übergabe
- 13.07.2020: Vorstellung der Umweltmanagementbeauftragten Konstanze Bartel unter dem Titel „Ein Dankeschön ist Bestätigung genug“ im General-Anzeiger
- September 2020: In der Ausgabe 05/2020 des Newsletters Agenda21 wird die Re-Zertifizierung erwähnt.
- 04.09.2020: Ökumenische Vesper zum Tag der Schöpfung auf dem Limpericher Weinberg
- 06.09.2020: Open Air Gottesdienst in Beuel-Mitte zum Thema „Wiese“
- 12.09.2020: Netzwerktreffen zum **Grünen Hahn** unter Leitung der beiden EKIR-Klimaschutzmanager Dr. Konstanze Ameskamp und Robert Schlieff (Frau Bartel kann wegen Konfirmation des Sohnes am Folgetag leider nicht teilnehmen.)
- 19.09.2020: „Ökologisch und Ökumenisch - Insektenkorridor für Beuel“
- 27.09.2020: Informationsmesse am Platz in Schwarzrheindorf. Infos zu Solarstrom, Food-Sharing, Car-Sharing, Lastenrad, Bücherstand, Bürgerbeteiligung, Urban Gardening, **Grüner Hahn**, Elschners Landhonig.
- 01.10.2020 19:30 Uhr: „Danke für den Regen“ – Film- und Gesprächsabend in der Versöhnungskirche.
- 15.09.2021: Übergabe des Nachhaltigkeitspreises 2021 des Erzbistums Köln für das ökumenische Projekt „Ökologisch und Ökumenisch - Insektenkorridor für Beuel“ durch Herrn Dr. Weingarten, Umweltbeauftragter des Erzbistums Köln



- 02/2022: Ein KU-Wochenende im Februar 2022 widmete sich den Themen Schöpfung und Schöpfung bewahren.
- 23.02.2022: Gespräch mit der in Beuel ansässigen Frau Prof. Brigitte Petersen (<https://brigitte-petersen.de/>) zur Erörterung, in wie fern Prof. Petersen die Gemeinde aus ihren Forschungsbereichen heraus unterstützen könnte.
- 30.03.2022: Vertreter*innen der Steuerungsgruppe **Grüner Hahn** und der Umweltgruppe Laudato Si sind gemeinsam als Referent*innen geladen beim digitalen Öko-Stammtisch, ein Angebot der Evangelischen Akademie im Rheinland/Bonn und der Melancton-Akademie/Köln. Sie berichten über das ökumenische Projekt „Ökologisch und Ökumenisch - Insektenkorridor für Beuel“ (09/2020), den erhaltenen Nachhaltigkeitspreis (09/2021) und geben einen Ausblick.
- 23.05.2022: Vertreter der Steuerungsgruppe **Grüner Hahn** sind als Gast in die Sitzung der Arbeitsgruppe **Grüner Hahn** der Ev. Johannes-Kirchengemeinde in Bonn-Duisdorf zum gegenseitigen Austausch eingeladen.
- 03.09.2022: Aufführung der Missa Gaia in der Nachfolge-Christi-Kirche mit Kantor Hubert Arnold, dem Chor „Haste Töne“ und einem Instrumentalensemble
- 04.09.2022: Aufführung der Missa Gaia in St. Martin (Rheinbach) mit Kantor Hubert Arnold, dem Chor „Haste Töne“ und einem Instrumentalensemble
- 28.10.2022: Gemeinsamer Ausflug von Vertreter*innen der Steuerungsgruppe **Grüner Hahn** Grüner und der katholischen Umweltgruppe „Laudato Si“ des Seelsorgebereiches An Rhein und Sieg in den Kräutergarten an St. Servatius in Bornheim (<https://www.baruv.de/kraeuetergarten>).
- 14.02.2023: Vertreter*innen der Steuerungsgruppe **Grüner Hahn** zu Gast bei der Ev. Kirchengemeinde Holzlar, um über ihre Erfahrungen bzgl. einer **Grüner Hahn** -Zertifizierung zu berichten
- 25.03.2023: Vertreter*innen der Steuerungsgruppe **Grüner Hahn** wirken auf Einladung von Sabine Cornelissen (Frauen- und Umweltbeauftragte des Ev. Kirchenkreises Bad Godesberg/Voreifel) beim Klimatag des Kirchenkreises Bad Godesberg/Voreifel mit. Interessierte aus verschiedenen Godesberger Gemeinden können sich - zu Gast bei der Ev. Thomas-Kirchengemeinde - über die Vorteile einer **Grüner Hahn** -Zertifizierung informieren.
- 04.06.2023: Stand der Steuerungsgruppe **Grüner Hahn** auf dem erstmaligen gemeinsamen Gemeindefest aller Bezirke der Ev. Kirchengemeinde Beuel
- 17.-20.06.2023: Aufführungen vom Kindermusical „Noah und die coole Arche“ durch die Kirchenmäuse (unter Leitung von Hubert Arnold) in der Gemeinde und in Schulen
- 01.08.2023: Vertreter*innen der Steuerungsgruppe **Grüner Hahn** zu Gast bei der Ev. Friedenskirche-Gemeinde (Martin-Luther-Kirche) in Troisdorf-Oberlar, um über ihre Erfahrungen bzgl. einer **Grüner Hahn** -Zertifizierung zu berichten
- 15.08.2023: Presbyteriumsbeschluss zur 2. Re-Zertifizierung Anfang 2024
- 25.08.2023: Vertreter*innen der Umweltgruppe „Laudato Si“ sowie weitere interessierte Gemeindeglieder aus dem katholischen Seelsorgebereich An Rhein und Sieg sind zu Gast im Haus der Gemeinde zum Austausch sowie zum Kennenlernen des Gartenprojektes.
- 01.09.2023: Gottesdienst zum Gast der Schöpfung im Ökumenischen Dreieck Beuel-Süd. Gastprediger: Pfarrer Altemüller, Ev. Kirchengemeinde Vorgebirge
- 02.09.2023: Aufführung der Missa Gaia in der Ev. Kirche Honrath mit Kantor Hubert Arnold, dem Chor „Haste Töne“ und einem Instrumentalensemble
- 03.09.2023: Gottesdienst zum Tag der Schöpfung in Beuel-Mitte
- 16.09.2023: Workshop „Nachhaltigkeit am Beispiel vom **Grünen Hahn**“ unter Moderation von Pfr. Melchior im Rahmen der Visitation, an der u.a. die Evangelische Kirchengemeinde Beuel teilgenommen hat
- 21.11.2023 Presbyteriumsbeschluss Umweltprogramm als Teil des Umweltberichtes für die zweite Re-Zertifizierung
- 25.11.2023: Vertreter*innen der Steuerungsgruppe **Grüner Hahn** wirken auf Einladung von



Sabine Cornelissen (Frauen- und Umweltbeauftragte des Ev. Kirchenkreises Bad Godesberg/Voreifel) beim Klimatag des Kirchenkreises Bad Godesberg/Voreifel mit. Interessierte aus verschiedenen Godesberger Gemeinden können sich - zu Gast bei der Ev. Kirchengemeinde Rheinbach - über Vorteile einer **Grüner Hahn** -Zertifizierung informieren.

- 05.12.2023: Internes Audit mit Wolfgang Schmiedecken zur Vorbereitung der zweiten Re-Zertifizierung
- 20.01.2024: Zweite Re-Zertifizierung mit Frau Dr. Konstanze Ameskamp im Gemeindehaus Beuel-Mitte